

*Peguche. Por Elsie CLEWS PARSON. Universidad de Chicago. Publicaciones de Antropología. Serie de Estudios Etnográficos. Imprenta de la Universidad de Chicago, 1945.*

He aquí la obra póstuma de Mrs. Parson, la perspicaz investigadora, a quien México debe uno de los mejores estudios etnográficos realizados hasta la fecha: "Mitla. Town of the Souls".

Estamos ahora a la vista de uno de los típicos trabajos de la inteligente señora Parson; se trata de "Peguche", monografía sobre los habitantes de la aldea de ese nombre, perteneciente al Cantón de Otavalo, en la República del Ecuador. Frescas de tinta estaban aún las cuartillas en que la aguerrida mujer dejó estampadas sus observaciones, cuando la muerte la sorprendió, en diciembre de 1941. La Universidad de Chicago recoge ahora el importante trabajo en un bello volumen, publicado con la propiedad y el buen gusto distintivos de esa editorial.

La técnica de trabajo de Mrs. Parson fué muy original: permanecía largas semanas en estrecha convivencia con los naturales, de quienes se hacía amar, al extremo de que las herméticas gentes llegaban a considerarla amiga y, por eso, no guardaban ante su presencia reservas o recelos, obstáculos estos infranqueables para muchos investigadores. Mrs. Parson recogía impresiones de todos los actos de la vida de los pueblos que estudiaba, para luego exponerlos de una manera tan objetiva y graciosa, que la lectura de sus trabajos se realizaba con el agrado con que se haría el de una obra de ingenio perfectamente tramada.

Esto no quiere decir que por mantener la amenidad, la investigadora olvidara la parte meramente científica; todo lo contrario. Hemos tenido oportunidad de confrontar las versiones de "Mitla", con las investigaciones realizadas por nosotros en el Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de México, anterior y posteriormente a los de Mrs. Parson y con positivo placer comprobamos que la amenidad no está reñida con la formalidad propia de toda obra científica.

"Peguche" al igual que "Mitla", es dueño de aquellas excelencias. La investigadora establece su centro de operaciones en el pequeño poblado serrano y de allí sigue con empeño y gran visión, el desarrollo de la

vida de toda la comarca. Hace amistades; asiste a las reuniones familiares, a los festejos del pueblo, a los duelos. Examina a fondo la técnica del trabajo y la intención del arte; las cuestiones domésticas y los problemas económicos y, en una palabra, *convive* con los sujetos de observación. Cuando ha logrado obtener el material técnico necesario, entonces desarrolla su trabajo, mezclando el dato con la anécdota; la cifra con la amable referencia de incidentes o la descripción ambiental con las observaciones psicológicas.

Peguche consta de 225 páginas de contenido sin desperdicio: antecedentes históricos del Ecuador; referencias geográficas; tecnología y material de cultura; vida personal y familiar; religión; medida del tiempo; ceremonias y rituales; cuentos y leyendas; habitaciones.

Se enriquece el anterior material informativo, con un prólogo de la autora, un apéndice documental y una bibliografía. Muchas de las admirables fotografías que ilustran el libro, se deben al señor Bodo Wooth, de la ciudad de Quito, Ecuador.

En resumen, "Peguche" es una obra que reafirma en su lugar como notable investigadora a la desaparecida Elsie Clews Parson y la sitúa, de paso, entre el grupo de americanos, que por medio del estudio, realizan la más alta misión en aras del ideal interamericano: procurar el mutuo conocimiento de nuestros pueblos, para que se comprendan mejor entre sí, con vistas a la fraternidad que en el futuro normarán las relaciones de todos los países continentales.

FRANCISCO ROJAS GONZÁLEZ

*Mario LINS. Tendencia de la Sociología en el Brasil, 1944.*

Aun cuando parezca una exageración, hace relativamente poco tiempo que tenemos un conocimiento, al menos general, de lo que se ha hecho en Hispanoamérica en materia sociológica. Primero el libro de Alfredo Poviña que nos dió un panorama de conjunto de lo que se había realizado en ese sentido, ahora tenemos a la vista un interesante folleto publicado por Mario Lins en el que reproduce su artículo sobre "Tendencias de la Sociología en el Brasil", que hubo de aparecer en la revista del Instituto de Sociología Boliviana.